
«Qui a la carte ? Quelqu’un sait où l’on va ? ».  
Dimanche 15 septembre, des pèlerins se sont mis en marche 
en direction de Notre-Dame-des-Anges, à Clichy-sous-
Bois. Secourus par la police municipale (qui semblait mieux 
connaître l’itinéraire que les pèlerins eux-mêmes), des parois-
siennes et paroissiens partis du Raincy ont marché un peu 
moins de deux heures, faisant couramment des pauses pour 
lire des passages de l’évangile, chanter et prier. Ces petits 
groupes venus du Raincy ou d’autres communes du diocèse 
n’ont cessé de s’épaissir tout au long du trajet, rejoints par des 
pèlerins d’autres villes ou des curieux, croisés en route. À la 
fin de la journée, plus d’un millier de personnes a célébré la 
messe dans le sanctuaire, sous un ciel radieux. Pourtant, le 
pèlerinage de Notre-Dame-des-Anges n’a pas l’ampleur des 
grands pèlerinages nationaux. Alors, pourquoi se lever de si 

bonne heure un dimanche matin, pour se rendre à l’autre bout 
du département ?

Si notre pèlerinage diocésain ne rassemble pas autant de 
monde que ceux de Lourdes, du Mont-Saint-Michel ou de 
Chartres, il n’en est pas moins riche d’une histoire forte, re-
montant au XIIIe siècle (histoire mise à l’honneur par une ex-
position sur le parvis de l’église Saint-Jean-XXIII). Révélateur 
des relations entre le clergé et les politiques publiques, le site 
est témoin de l’évolution et des aménagements du territoire. 
Loin des vastes forêts où se trouvaient les trois marchands li-
gotés à l’origine de la chapelle, cette marche qui traverse le 93 
donne à réfléchir en ce mois de la Création. Si nous pouvons 
regretter la végétation qui a dû abonder jusqu’au XVIIIe siècle, 
les villes se dévoilent également dans toute leur richesse.  
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Agenda

Vendredi 9 août, dans le cadre des Jeux, l’équipe « Holy Games » de Saint-Denis a rassemblé une vingtaine de mineurs isolés  
de toute l’Île-de-France pour un match de foot, à L’Île-Saint-Denis.

Le 29 septembre, nous avons eu la joie de célébrer les ordinations  
presbytérales de Louis et d’Alexandre (pour les Missions étrangères de Paris)  
à la basilique-cathédrale Saint-Denis.

Le 29 septembre, nous avons eu la joie de vivre la célébration des 
ordinations diaconales d’Olivier et d’Ando à la basilique Saint-Denis, 
présidée par Mgr Emmanuel Tois, évêque auxiliaire de Paris.

La messe de clôture des Jeux en l’église de Saint-Ouen, le 8 septembre 2024. Organisée par les équipes « Holy Games »  
et Sport et Foi, et présidée par Mgr Emmanuel Gobilliard, elle a rassemblé dans la joie athlètes, Franciliens, hôtes étrangers... 

#55CATH’P4GES

Ouvrir nos 
portes, ouvrir 
nos cœurs 
Joie de vivre, bonheur 
d’être des croyants 
capables de fraternité, 
d’unité, d’hospitalité : voilà 
ce que m’évoquent les 
grands événements vécus 
récemment.
Durant les Jeux, j’ai été 
impressionné de voir la 
mobilisation des chrétiens, 
laïcs et consacrés, comme 
bénévoles auprès des athlètes, 
et dans les lieux accueillants 
le public. La tâche n’était 
pas toujours facile, mais ils 
rayonnaient de joie, habités 
par ce désir d’accueillir. 
Quelle leçon !

Cet été, on a ouvert nos 
portes, multiplié les 
propositions dans nos églises, 
pour les athlètes, les passants. 
Plus de mille policiers et 
gendarmes, par exemple, 
sont venus à la basilique, 
durant leur pause, pour 
visiter, prier… Un sentiment 
d’allégresse et de communion 
régnait dans les rues de Saint-
Denis… On a vécu aussi des 
célébrations « Holy Games » 
magnifiques !

Autre temps fort : le 
pèlerinage à Notre-Dame 
des Anges, où nous avons 
expérimenté ce même 
bonheur de nous retrouver 
et de prier ensemble. Enfin, 
nous avons vécu une messe 
d’ordinations à la basilique, 
belle, sobre et d’où la joie était 
palpable. Une célébration 
comme une invitation à 
s’interroger : qu’est-ce que le 
Seigneur attend de moi ? À 
quoi suis-je appelé ?
Belle année pastorale à 
tous ! ✚

Père Eugène Doussal
Administrateur diocésain
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  Le 16/11/2024, de 9h30 à 17h00   
Formation sur l’écoute 
empathique, pour toute 
personne en contact  
avec le public
✦  Maison diocésaine,  

6 av. Pasteur, 93140 Bondy

   Du 21/11/2024 au 11/01/2025
Retraite dans la vie,  
de l’Avent (5 rencontres  
en soirée + 1 samedi matin)
✦  Église Saint-Paul de La Plaine  

à Saint-Denis

   Le 1/12/2024, de 8h00 à 19h00  
Halte spirituelle 
diocésaine, pour se 
ressourcer avant Noël
✦  Abbaye de Jouarre (77),  

avec covoiturage

En images

 

RETROUVEZ L’AGENDA COMPLET EN LIGNE

        UNE JOYEUSE RENTRÉE DIOCÉSAINE  

À NOTRE-DAME- 
 DES-ANGES

UN AN APRÈS LA CONSÉCRATION  
DE L’ÉGLISE SAINT-JEAN-XXIII,  

LES PÈLERINS SE SONT RETROUVÉS 
DANS LE SANCTUAIRE DE NOTRE-

DAMES-DES-ANGES, À CLICHY-
SOUS-BOIS, POUR LE TRADITIONNEL 

PÈLERINAGE DIOCÉSAIN.  
UNE JOURNÉE EN PLEIN AIR,  

PRIANTE ET FRATERNELLE, POUR 
DÉMARRER JOYEUSEMENT  

LA NOUVELLE ANNÉE PASTORALE.



Le pèlerin longe des habitats divers, des infrastructures, 
des commerces, des cafés, qui permettent aux habitants 
de se réunir. Et puis, « c’est en arpentant le département 
à pied qu’on se l’approprie, qu’on le découvre, qu’il nous 
devient familier », relève une habituée du pèlerinage. 
Cette connaissance du lieu nous invite à y être sensible, 
à vouloir pour lui le meilleur.

Il en va de même pour les habitants. Car les pèlerins ne 
passent pas inaperçus ! Chantant et récitant des chape-
lets, s’arrêtant pour prier, ces étonnants marcheurs inter-
rogent. Des passants les questionnent. Des musulmans 
nous partagent leur conception de la foi. Des échanges 
éclosent à un arrêt de bus ; la relation se déploie. On se 
quitte en priant les uns pour les autres. La connaissance 

du département se fait alors 
davantage en profondeur, en 
passant par les hommes et les 
femmes qui le font vivre.

Enfin, au milieu des barres d’im-
meubles, le sanctuaire apparaît 
comme un espace préservé, 
abrité par de grands arbres. De 
vastes pelouses offrent aux pè-
lerins des espaces pour discu-
ter, prier, pique-niquer ou jouer.
Car c’est bien la force de ce pè-
lerinage diocésain ! Sortir des 
paroisses pour se rencontrer, 
découvrir des mouvements, des 
sensibilités, des enjeux locaux, 
et, in fine, prier les uns pour les 

autres. Marcher ensemble facilite ces rencontres. Tous 
tendus vers un même but, les langues se délient, les ca-
ractères se révèlent. Pendant que certains prennent les 
devants pour guider les prières et la marche, d’autres 
s’assurent que personne ne reste seul derrière. D’autres 
enfin ravitaillent les troupes en café. En quelques heures, 
une fraternité s’étend. C’est peut-être ce qui continue de 
rassembler, année après année, des fidèles autour de ce 
pèlerinage. Chacun, à son échelle, s’investit corps et âme 
pour que, quelque part, grandisse la paix. ✚

DU LATIN MISSIO : ENVOI
La mission est l’annonce, dans le 
monde entier, de la Bonne Nouvelle 
du salut annoncée aux hommes par 
Jésus. Dans l’histoire de l’Église, le 
mot a reçu deux significations diffé-
rentes. Jusqu’au XVIe siècle, la mis-
sion de l’Église signifiait que l’Église 
était envoyée par Dieu : l’Église est 
l’objet de la mission. Depuis le XVIe 
siècle, la mission de l’Église signifie 
l’effort d’évangélisation exercé par 
l’Église : c’est l’Église qui envoie. ✚

Au pèlerinage de Notre-Dame-des-Anges, 
impossible de passer à côté des Équipes 
du Rosaire ! Vêtues de robes blanches et 
bleues – les couleurs mariales –, elles ont été 
nombreuses à répondre à l’appel du diocèse. 
À l’ordre du jour : réciter un chapelet avec 
tous les pèlerins qui le souhaitent. Pendant 
une petite heure, leurs voix ont résonné 
dans le sanctuaire, du chœur de la chapelle 
de Notre-Dame-des-Anges jusqu’aux 
pelouses les plus éloignées. « Cela fait partie 
de notre mission », nous confie Agnès, 
responsable diocésaine des Équipes du 
Rosaire. Reconnues par la Conférences des 
Évêques de France et les frères Prêcheurs, 
les Équipes du Rosaire sont en effet un 
mouvement missionnaire de proximité, qui 
aide ceux qui sont éloignés de l’Église à prier 
et à vivre l’Évangile avec Marie. Aujourd’hui, 
36 groupes sont présents dans le diocèse. ✚

LES CLOCHES SONNENT 
À VILLEMOMBLE

Le 29 septembre, en présence 
de représentants civils,  de 
la Fondation du Patrimoine 
et des fidèles, les prêtres de 
Villemomble ont béni le clocher-
campanile rénové de l’église 
Saint-Louis. Les quatre cloches 
ont retenti, appelées chacune 
par leur nom.
Classé monument historique,  
le clocher, de 56 m de haut, a été 
construit en 1926 (l’église date 
de 1900) par l’architecte Paul 
Tournon et le sculpteur Carlo 
Sarrabezolles. Après la liturgie 
de bénédiction et les discours, 
un cocktail a clos les festivités.

C’EST LA RENTRÉE !

Le 20 septembre, les personnels, 
élèves et familles des écoles 
catholiques du 93 ont vécu leur 
messe de rentrée à Saint-Denis. 
À cette occasion, les chefs 
d’établissement ont reçu leur 
lettre de mission.

AGIR ENSEMBLE  
AVEC LA CRÉATION

Les animateurs, aumôniers, 
responsables de groupe et 
prêtres du Pôle Jeunes se sont 
réunis, le 28 septembre, à Bondy, 
pour leur rentrée pastorale. Une 
joyeuse journée où la Création 
était à l’honneur !

Les Équipes 
     du Rosaire

Mission

Inspiration
En bref

En clair

ÉCOUTER AVEC L’OREILLE DU CŒUR
Des pages de la Bible nous apprenons que l’écoute  
n’a pas seulement le sens d’une perception acoustique, 
mais qu’elle est essentiellement liée à la relation 
de dialogue entre Dieu et l’humanité. « Shema’ 
Israël – Écoute, Israël » (Dt 6, 4), l’incipit du premier 
commandement de la Torah, est sans cesse répété 
dans la Bible, au point que saint Paul affirmera que  
« la foi vient de l’écoute » (Rm 10, 17).
L’initiative, en effet, revient à Dieu qui nous parle, à qui 
nous répondons en l’écoutant ; et même cette écoute, 
au fond, vient de sa grâce, comme cela arrive au 
nouveau-né qui répond au regard et à la voix de sa mère 
et de son père.
Parmi les cinq sens, celui que Dieu privilégie 
semble être l’ouïe, peut-être parce qu’elle est moins 
envahissante, plus discrète que la vue, et laisse donc 
l’être humain plus libre. L’écoute correspond au style 
humble de Dieu. C’est cette action qui permet à Dieu  
de se révéler comme Celui qui, en parlant, crée l’homme 
à son image, et en l’écoutant le reconnaît comme son 
interlocuteur. Dieu aime l’homme : c’est pourquoi il lui 
adresse la Parole, c’est pourquoi il « tend l’oreille »  
pour l’écouter.
L’homme, au contraire, a tendance à fuir la relation,  
à tourner le dos et à « se boucher les oreilles » pour  
ne pas avoir à écouter. (...) 
Le Seigneur appelle explicitement l’homme à une 
alliance d’amour, afin qu’il puisse devenir pleinement 
ce qu’il est : l’image et la ressemblance de Dieu dans 
sa capacité d’écouter, d’accueillir, de faire de la place à 
l’autre. L’écoute, au fond, est une dimension de l’amour.

Message du pape François pour la 56e Journée 
mondiale des communications sociales (extrait) 
29 mai 2022 ✚

     Père  
Florian
   Renaud

« Les JO, un avant-goût  
du Royaume de Dieu »

Prêtre pour l’unité pastorale du Blanc-Mesnil et rugbyman 
averti, Florian Renaud, 38 ans, ne passe pas inaperçu. Sa 
longue barbe brune, sa queue de cheval, son physique 
sportif, rompent avec les visions classiques de l’homme 
d’Église. C’est du moins ce qu’ont dû penser les bénévoles, 
artistes, sportifs, DJ, producteurs et visiteurs que Florian 
a rencontrés, lors des jeux olympiques et paralympiques.

Volontaire pour ces événements, Florian a participé 
à l’organisation du festival de culture urbaine à la 
Concorde, avant d’être au service des bénévoles au village 
paralympique. Mobilisé six jours sur sept, huit heures par 
jour, durant un mois, il lui a fallu jongler pour répondre 
à ses devoirs pastoraux.

Aidé par ses confrères, il a pu assumer ses deux missions. « 
Cela me semblait important que les chrétiens, et notamment 
un prêtre, soient impliqués dans cet événement mondial. 
Cela montre que l’Église n’est pas coupée du monde ; ça 
rejoint les paroles du Pape, quand il nous demande d’aller 
aux périphéries, de rejoindre les gens là où ils sont. » La 
présence d’un prêtre a d’ailleurs suscité l’étonnement et 
l’intérêt. « Beaucoup de personnes sont venues me poser 
des questions sur ma vocation ou telle position de l’Église… 
toujours dans le respect et avec une grande ouverture 
d’esprit. » Cette parenthèse enchantée s’est diffusée 
dans les paroisses du 93. « Autant le stress et la méfiance 
sont contagieux, autant la joie des JO l’était aussi. » Une 
aventure humaine et spirituelle qui lui donne « la saveur 
apéritive du Royaume de Dieu »… ✚
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semblait 
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les chrétiens 
soient impliqués 
dans cet 
événement 
mondial.

Portrait

En mouvement

Retrouvez 
toutes nos vidéos 

et photos de 
l’événement.

L  a semaine « Holy Games », 
associant l’Église et le sport,  
à Saint-Denis a été incroyable, 
elle m’a rappelé ce que j’ai vécu 
lors des JMJ au Portugal.  
Mon plus beau moment a été  
la visite des personnes âgées 
dans les EHPADs. Cela m’a 
vraiment touchée de pouvoir leur 
apporter un peu de joie dans leur 
quotidien.

Témoignage

Alicia 
paroissienne  
à Bagnolet

Villepinte : une messe  
si « Holy Games »
Le 4 août, les jeunes du diocèse ont animé 
une messe « Holy Games », en l’église 
N.-D. de l’Assomption de Villepinte, avec 
le P. Patrick Rabarison. La messe s’est 
prolongée par un repas convivial avec les 
fidèles, les représentants d’autres cultes 
religieux, et des élus locaux. ✚

En paroisse

Découvrez cette bande dessinée produite par notre diocèse  
pour (re)découvrir l’un des plus vieux pèlerinages de France :  
Notre-Dame-des-Anges, avec une mise en contexte historique  
et une introduction à l’expérience du pèlerinage.
 
Suivez les aventures de Grégoire, Anselme et Gauthier, 
marchands angevins, au cœur de l’épaisse forêt de Bondy,  
au XIIIe siècle, et celles des pèlerins qui depuis marchent  
vers le sanctuaire, guidés par Marie.
Remarquablement documenté et dessiné, cette BD sera 
disponible à l’achat auprès du diocèse dès le 6 décembre.  
À cette même date, une grande soirée de lancement est prévue  
à la Maison diocésaine. Soyez les bienvenus !
 
Documentaire : Sophie Delhomme et Sylvaine Hartout
Illustration : Vincent Moreau
Prix : 10 euros ✚

EN ROUTE VERS  
NOTRE-DAME-DES-ANGES

Lecture

120AUMÔNIERS (CATHOLIQUES, 
ORTHODOXES, 
PROTESTANTS, 
MUSULMANS, JUIFS, 
HINDOUS OU BOUDDHISTES) 
ÉTAIENT PRÉSENTS  
AU VILLAGE OLYMPIQUE, 
DANS LE 93, POUR UN 
SOUTIEN SPIRITUEL  
AUX ATHLÈTES DURANT  
LES JEUX.

En chiffre
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des commerces, des cafés, qui permettent aux habitants 
de se réunir. Et puis, « c’est en arpentant le département 
à pied qu’on se l’approprie, qu’on le découvre, qu’il nous 
devient familier », relève une habituée du pèlerinage. 
Cette connaissance du lieu nous invite à y être sensible, 
à vouloir pour lui le meilleur.
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autres. Marcher ensemble facilite ces rencontres. Tous 
tendus vers un même but, les langues se délient, les ca-
ractères se révèlent. Pendant que certains prennent les 
devants pour guider les prières et la marche, d’autres 
s’assurent que personne ne reste seul derrière. D’autres 
enfin ravitaillent les troupes en café. En quelques heures, 
une fraternité s’étend. C’est peut-être ce qui continue de 
rassembler, année après année, des fidèles autour de ce 
pèlerinage. Chacun, à son échelle, s’investit corps et âme 
pour que, quelque part, grandisse la paix. ✚
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La mission est l’annonce, dans le 
monde entier, de la Bonne Nouvelle 
du salut annoncée aux hommes par 
Jésus. Dans l’histoire de l’Église, le 
mot a reçu deux significations diffé-
rentes. Jusqu’au XVIe siècle, la mis-
sion de l’Église signifiait que l’Église 
était envoyée par Dieu : l’Église est 
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les Équipes du Rosaire sont en effet un 
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Classé monument historique,  
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construit en 1926 (l’église date 
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Tournon et le sculpteur Carlo 
Sarrabezolles. Après la liturgie 
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de se révéler comme Celui qui, en parlant, crée l’homme 
à son image, et en l’écoutant le reconnaît comme son 
interlocuteur. Dieu aime l’homme : c’est pourquoi il lui 
adresse la Parole, c’est pourquoi il « tend l’oreille »  
pour l’écouter.
L’homme, au contraire, a tendance à fuir la relation,  
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ce qu’il est : l’image et la ressemblance de Dieu dans 
sa capacité d’écouter, d’accueillir, de faire de la place à 
l’autre. L’écoute, au fond, est une dimension de l’amour.

Message du pape François pour la 56e Journée 
mondiale des communications sociales (extrait) 
29 mai 2022 ✚

     Père  
Florian
   Renaud

« Les JO, un avant-goût  
du Royaume de Dieu »

Prêtre pour l’unité pastorale du Blanc-Mesnil et rugbyman 
averti, Florian Renaud, 38 ans, ne passe pas inaperçu. Sa 
longue barbe brune, sa queue de cheval, son physique 
sportif, rompent avec les visions classiques de l’homme 
d’Église. C’est du moins ce qu’ont dû penser les bénévoles, 
artistes, sportifs, DJ, producteurs et visiteurs que Florian 
a rencontrés, lors des jeux olympiques et paralympiques.

Volontaire pour ces événements, Florian a participé 
à l’organisation du festival de culture urbaine à la 
Concorde, avant d’être au service des bénévoles au village 
paralympique. Mobilisé six jours sur sept, huit heures par 
jour, durant un mois, il lui a fallu jongler pour répondre 
à ses devoirs pastoraux.

Aidé par ses confrères, il a pu assumer ses deux missions. « 
Cela me semblait important que les chrétiens, et notamment 
un prêtre, soient impliqués dans cet événement mondial. 
Cela montre que l’Église n’est pas coupée du monde ; ça 
rejoint les paroles du Pape, quand il nous demande d’aller 
aux périphéries, de rejoindre les gens là où ils sont. » La 
présence d’un prêtre a d’ailleurs suscité l’étonnement et 
l’intérêt. « Beaucoup de personnes sont venues me poser 
des questions sur ma vocation ou telle position de l’Église… 
toujours dans le respect et avec une grande ouverture 
d’esprit. » Cette parenthèse enchantée s’est diffusée 
dans les paroisses du 93. « Autant le stress et la méfiance 
sont contagieux, autant la joie des JO l’était aussi. » Une 
aventure humaine et spirituelle qui lui donne « la saveur 
apéritive du Royaume de Dieu »… ✚
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dans cet 
événement 
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Portrait

En mouvement

Retrouvez 
toutes nos vidéos 

et photos de 
l’événement.

L  a semaine « Holy Games », 
associant l’Église et le sport,  
à Saint-Denis a été incroyable, 
elle m’a rappelé ce que j’ai vécu 
lors des JMJ au Portugal.  
Mon plus beau moment a été  
la visite des personnes âgées 
dans les EHPADs. Cela m’a 
vraiment touchée de pouvoir leur 
apporter un peu de joie dans leur 
quotidien.

Témoignage

Alicia 
paroissienne  
à Bagnolet

Villepinte : une messe  
si « Holy Games »
Le 4 août, les jeunes du diocèse ont animé 
une messe « Holy Games », en l’église 
N.-D. de l’Assomption de Villepinte, avec 
le P. Patrick Rabarison. La messe s’est 
prolongée par un repas convivial avec les 
fidèles, les représentants d’autres cultes 
religieux, et des élus locaux. ✚

En paroisse

Découvrez cette bande dessinée produite par notre diocèse  
pour (re)découvrir l’un des plus vieux pèlerinages de France :  
Notre-Dame-des-Anges, avec une mise en contexte historique  
et une introduction à l’expérience du pèlerinage.
 
Suivez les aventures de Grégoire, Anselme et Gauthier, 
marchands angevins, au cœur de l’épaisse forêt de Bondy,  
au XIIIe siècle, et celles des pèlerins qui depuis marchent  
vers le sanctuaire, guidés par Marie.
Remarquablement documenté et dessiné, cette BD sera 
disponible à l’achat auprès du diocèse dès le 6 décembre.  
À cette même date, une grande soirée de lancement est prévue  
à la Maison diocésaine. Soyez les bienvenus !
 
Documentaire : Sophie Delhomme et Sylvaine Hartout
Illustration : Vincent Moreau
Prix : 10 euros ✚

EN ROUTE VERS  
NOTRE-DAME-DES-ANGES

Lecture

120AUMÔNIERS (CATHOLIQUES, 
ORTHODOXES, 
PROTESTANTS, 
MUSULMANS, JUIFS, 
HINDOUS OU BOUDDHISTES) 
ÉTAIENT PRÉSENTS  
AU VILLAGE OLYMPIQUE, 
DANS LE 93, POUR UN 
SOUTIEN SPIRITUEL  
AUX ATHLÈTES DURANT  
LES JEUX.

En chiffre



«Qui a la carte ? Quelqu’un sait où l’on va ? ».  
Dimanche 15 septembre, des pèlerins se sont mis en marche 
en direction de Notre-Dame-des-Anges, à Clichy-sous-
Bois. Secourus par la police municipale (qui semblait mieux 
connaître l’itinéraire que les pèlerins eux-mêmes), des parois-
siennes et paroissiens partis du Raincy ont marché un peu 
moins de deux heures, faisant couramment des pauses pour 
lire des passages de l’évangile, chanter et prier. Ces petits 
groupes venus du Raincy ou d’autres communes du diocèse 
n’ont cessé de s’épaissir tout au long du trajet, rejoints par des 
pèlerins d’autres villes ou des curieux, croisés en route. À la 
fin de la journée, plus d’un millier de personnes a célébré la 
messe dans le sanctuaire, sous un ciel radieux. Pourtant, le 
pèlerinage de Notre-Dame-des-Anges n’a pas l’ampleur des 
grands pèlerinages nationaux. Alors, pourquoi se lever de si 

bonne heure un dimanche matin, pour se rendre à l’autre bout 
du département ?

Si notre pèlerinage diocésain ne rassemble pas autant de 
monde que ceux de Lourdes, du Mont-Saint-Michel ou de 
Chartres, il n’en est pas moins riche d’une histoire forte, re-
montant au XIIIe siècle (histoire mise à l’honneur par une ex-
position sur le parvis de l’église Saint-Jean-XXIII). Révélateur 
des relations entre le clergé et les politiques publiques, le site 
est témoin de l’évolution et des aménagements du territoire. 
Loin des vastes forêts où se trouvaient les trois marchands li-
gotés à l’origine de la chapelle, cette marche qui traverse le 93 
donne à réfléchir en ce mois de la Création. Si nous pouvons 
regretter la végétation qui a dû abonder jusqu’au XVIIIe siècle, 
les villes se dévoilent également dans toute leur richesse.  
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Agenda

Vendredi 9 août, dans le cadre des Jeux, l’équipe « Holy Games » de Saint-Denis a rassemblé une vingtaine de mineurs isolés  
de toute l’Île-de-France pour un match de foot, à L’Île-Saint-Denis.

Le 29 septembre, nous avons eu la joie de célébrer les ordinations  
presbytérales de Louis et d’Alexandre (pour les Missions étrangères de Paris)  
à la basilique-cathédrale Saint-Denis.

Le 29 septembre, nous avons eu la joie de vivre la célébration des 
ordinations diaconales d’Olivier et d’Ando à la basilique Saint-Denis, 
présidée par Mgr Emmanuel Tois, évêque auxiliaire de Paris.

La messe de clôture des Jeux en l’église de Saint-Ouen, le 8 septembre 2024. Organisée par les équipes « Holy Games »  
et Sport et Foi, et présidée par Mgr Emmanuel Gobilliard, elle a rassemblé dans la joie athlètes, Franciliens, hôtes étrangers... 

#55CATH’P4GES

Ouvrir nos 
portes, ouvrir 
nos cœurs 
Joie de vivre, bonheur 
d’être des croyants 
capables de fraternité, 
d’unité, d’hospitalité : voilà 
ce que m’évoquent les 
grands événements vécus 
récemment.
Durant les Jeux, j’ai été 
impressionné de voir la 
mobilisation des chrétiens, 
laïcs et consacrés, comme 
bénévoles auprès des athlètes, 
et dans les lieux accueillants 
le public. La tâche n’était 
pas toujours facile, mais ils 
rayonnaient de joie, habités 
par ce désir d’accueillir. 
Quelle leçon !

Cet été, on a ouvert nos 
portes, multiplié les 
propositions dans nos églises, 
pour les athlètes, les passants. 
Plus de mille policiers et 
gendarmes, par exemple, 
sont venus à la basilique, 
durant leur pause, pour 
visiter, prier… Un sentiment 
d’allégresse et de communion 
régnait dans les rues de Saint-
Denis… On a vécu aussi des 
célébrations « Holy Games » 
magnifiques !

Autre temps fort : le 
pèlerinage à Notre-Dame 
des Anges, où nous avons 
expérimenté ce même 
bonheur de nous retrouver 
et de prier ensemble. Enfin, 
nous avons vécu une messe 
d’ordinations à la basilique, 
belle, sobre et d’où la joie était 
palpable. Une célébration 
comme une invitation à 
s’interroger : qu’est-ce que le 
Seigneur attend de moi ? À 
quoi suis-je appelé ?
Belle année pastorale à 
tous ! ✚

Père Eugène Doussal
Administrateur diocésain

L’ACTUALITÉ DES CATHOLIQUES 
DE SEINE-SAINT-DENIS EN QUATRE PAGES
OCTOBRE - NOVEMBRE 2024
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Édito

  Le 16/11/2024, de 9h30 à 17h00   
Formation sur l’écoute 
empathique, pour toute 
personne en contact  
avec le public
✦  Maison diocésaine,  

6 av. Pasteur, 93140 Bondy

   Du 21/11/2024 au 11/01/2025
Retraite dans la vie,  
de l’Avent (5 rencontres  
en soirée + 1 samedi matin)
✦  Église Saint-Paul de La Plaine  

à Saint-Denis

   Le 1/12/2024, de 8h00 à 19h00  
Halte spirituelle 
diocésaine, pour se 
ressourcer avant Noël
✦  Abbaye de Jouarre (77),  

avec covoiturage

En images

 

RETROUVEZ L’AGENDA COMPLET EN LIGNE

        UNE JOYEUSE RENTRÉE DIOCÉSAINE  

À NOTRE-DAME- 
 DES-ANGES

UN AN APRÈS LA CONSÉCRATION  
DE L’ÉGLISE SAINT-JEAN-XXIII,  

LES PÈLERINS SE SONT RETROUVÉS 
DANS LE SANCTUAIRE DE NOTRE-

DAMES-DES-ANGES, À CLICHY-
SOUS-BOIS, POUR LE TRADITIONNEL 

PÈLERINAGE DIOCÉSAIN.  
UNE JOURNÉE EN PLEIN AIR,  

PRIANTE ET FRATERNELLE, POUR 
DÉMARRER JOYEUSEMENT  

LA NOUVELLE ANNÉE PASTORALE.


